

de son père et de son beau-père. Il assista aux dernières négociations du règne.

Deux périodes séparées par la révolution d'Angleterre en 1688.

2. Division des guerres de Louis XIV. — Depuis la mort de Mazarin jusqu'à la seconde révolution d'Angleterre, en 1688, la diplomatie et les armes de Louis XIV sont souveraines en Europe. Elles brisent toutes les résistances même celle de l'Europe coalisée. Elles agrandissent la France de deux grandes provinces, de plusieurs colonies. Cela tient à l'*abstention*, ou même à la bonne volonté des *Stuarts*, qui malgré l'avis de leurs ministres et du parlement, favorisent la politique française. A partir de 1688, c'est Guillaume d'Orange qui dirige l'Angleterre, et met toute sa puissance au service de nos ennemis du continent. La France attaquée sur terre et sur mer, et obligée par sa situation même, de faire face sur ses frontières et sur ses côtes, ne peut soutenir longtemps un si grand effort. Elle se maintient à peine contre la coalition, dite ligue d'Augsbourg ; elle succombe dans la guerre de succession d'Espagne, et c'est l'Angleterre qui devient alors la puissance prépondérante en Europe.

La politique de l'équilibre retournée contre la France.

3. Les alliés de Louis XIV. Difficultés de sa politique. — Si la politique de Louis XIV avait le même but que celle de Richelieu, elle n'avait plus les mêmes moyens d'action. Au temps de Richelieu, l'empire de la maison d'Autriche était tel que la France pouvait au nom de l'*équilibre européen*, grouper une foule de petits états contre *Ferdinand II* ou Philippe IV. La Hollande, les princes protestants allemands, la maison de Savoie étaient alors nos auxiliaires. Depuis les traités de Westphalie et des Pyrénées, la situation était bien changée. C'est la France qui paraissait maintenant trop puissante, et le système d'équilibre que nous avons inventé contre l'Autriche allait être retourné contre nous par l'Autriche elle-même. La Hollande devient notre adversaire le plus constant, les *princes protestants* que nous avons fortifiés en 1648, les *Hohenzollern* en particulier, se liguent avec les Hollandais